

PRECIO DE SUSCRIPCION
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas
 =
 Anuncios y comunicados
 Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica
 =
 Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA FIESTA DE LA VIÑA.

Entre los viticultores catalanes ha producido verdadero revuelo el conocimiento de los resultados de una nueva binadora que se ha ensayado con notable éxito por el conocido propietario de San Sadurn de Noya D. Pedro Mir.

En continua romería acuden a la población señalada los labradores, deseosos de ver como funciona el nuevo arado; y son a centenares las cartas que el Sr. Mir recibe, pidiéndole datos y noticias del aparato. El interés que ha despertado, ha llegado al extremo de que se organice un acto, cuyo único fin es dar a conocer el citado instrumento y a tal efecto, el día 21 del presente mes, con motivo de las ferias que en la simpática villa del Noya tienen lugar, se celebrará la fiesta de la viña, acto quizá el primero de esta naturaleza que tiene lugar en España. Dejamos la palabra al propio iniciador de esta idea y vemos como él la señala y desenvuelve:

«De los tres ó cuatro tipos de binadoras estudiadas, me pareció que la adoptada era la que, bajo mis puntos de vista, resultaba más práctica.»

La ingeniosa disposición de la reja permite, por completo, pasarse de la fuerza del hombre, puesto que deja labrada íntegramente toda la tierra hasta los mismos troncos de lo que tiene el adecuado y gráfico nombre de *intercepas*.

La reja *intercepas* se expande y se repliega por sí sola, cuando un obstáculo cualquiera le obliga á ello. De esto resulta una ventaja evidente, por su disposición y el modo como ha sido resuelto el problema mecánico. Por las pruebas que vengo realizando puedo asegurar que se obtiene una intensificación considerable de trabajo; mucha rapidez y gran economía; y por esto, la posibilidad de tener siempre limpias las hierbas de las viñas, sin necesidad de tener que acudir al esfuerzo del hombre en todas las tierras accesibles al ganado de labor.

Cabía la duda de que las labores, especialmente en los liños de cepas, resultarían imperfectas, o que los troncos de estas sufrieran con los golpes de la reja; he podido convencerme de lo injustificado de tales temores y ni tan solo los tiernos brotes han sufrido el menor desgarro.

Puesta á ensayo la binadora en viñas jóvenes, en viñas viejas, entre vides fuertes y entre tiernos majuelos, en viñas alambradas á la poda Guyod ó con podas cortas, en ninguna ha sido posible comprobar la más pequeña deficiencia y mucho menos el daño más insignificante.

Por lo que á lo expeditivo del trabajo se refiere, puedo hacer observar que, en plantaciones con marco de 8 á 10 palmos en los dos sentidos un paseo de ida y otro de vuelta, bastan para dejar labrado por completo no solo el espacio de entre las líneas de cepas, sino el comprendido entre estas, es decir, toda la tierra, sin que un solo brazo se haga necesario.

En estas condiciones pueden judicarse la importancia de esta binadora: que consistiendo en realizar a tiempo las labores, permite al gran propietario, al mediano, como al simple parceiro, labrar, él solo, sus tierras y tenerlas constantemente limpias, sin haber de reclamar el esfuerzo de otros brazos y con una economía notabilísima. Y ánde el Sr. Mir: Ante la deserción en los pueblos rurales de la gente moza, nunca como estos instantes quedará suficientemente justificada la adopción del nuevo arado.»

Para ver como funciona y para oír la autorizada voz de distinguidos conferenciantes que en San Sadurn de Noya hablarán de asuntos de reconocido interés vinícola, tenemos noticias de que acudirán allí el día de la Ascensión del Señor, no solo viticultores de la región catalana, sino de otros puntos de España.

Promete la fiesta de la viña anunciada revestir una importancia excepcional.

SALVADOR SANJOSÉ.

CERTAMEN PEDAGÓGICO

Por la Inspección provincial de primera enseñanza de Baleares, se anuncia un certamen pedagógico dedicado á los Maestros de las Escuelas nacionales de primera enseñanza de la provincia.

Según la convocatoria que hemos recibido propónese la Inspección por este medio los siguientes fines íntimamente relacionados:

Estimular á los Maestros para que se apliquen más y más al estudio de los progresos pedagógicos.

Recoger los frutos de la experiencia profesional, llevando á general conocimiento entre el profesorado primario, las mejoras que en orden á la organización escolar haya podido obtener cada Maestro en el ejercicio de su cargo.

Por último, dar público testimonio del sán del magisterio oficial en perfeccionar de día en día la labor ordinaria de la escuela, consiguiendo así para él prestigios y consideraciones que en provecho de la cultura pública conviene conquistar.

Se trata, pues, de una importante empresa de mejoramiento que la Inspección modestamente inicia con este certamen, por mero de una serie que se promete convocar, cada vez con más amplia base y con mayores estímulos, los cuales serán posibles al amparo de los éxitos siempre crecientes que vayan obteniéndose y que confiadamente son de esperar.

Para la organización de este primer certamen, han contribuido: La Asociación de Maestros de la provincia con 500 pesetas; la Excm. Diputación provincial con 150 pesetas; el Excm. Ayuntamiento de Palma con 100 pesetas, la Real Sociedad Económica de Amigos del País con 25 pesetas; resultando en junto, la suma de 775 pesetas, la cual se distribuye en premios para los temas que se proponen, en la forma siguiente:

Temas y premios

1.º Organización de una escuela unitaria de niños ó de niñas: horario, programas, clasificación de alumnos, combinación de ejercicios.

Premios.—Uno de 100 pesetas; dos de 50 pesetas.

2.º Procedimientos especiales más adecuados para una de las materias de enseñanza del R. D. de 26 de octubre de 1901, a saber:

- a) --Doctrina cristiana y nociones de Historia Sagrada. b) Lengua castellana: lectura, escritura, gramática. c) Aritmética. d) Geografía e Historia. e) Rudimentos de Derecho. f) Nociones de Geometría. g) Nociones de ciencias físicas, químicas y naturales. h) Nociones de higiene y de fisiología humana. i) Dibujo. j) Canto. k) Trabajos manuales. l) Ejercicios corporales.

Premios.—Uno de 100 pesetas; tres de 50 pesetas; seis de 25 pesetas.

3.º Instituciones co-escolares ó complementarias de la escuela. Cuales podrán implantarse en las escuelas nacionales de la provincia y cómo?

Premios.—Uno de 100 pesetas; uno de 50 pesetas; uno de 25 pesetas.

Bases

Podrán concurrir a este certamen los Maestros de las escuelas nacionales de la provincia, que sirvan actualmente como propietarios, interinos ó sustitutos. Al tercer tema podrán optar todos los inscritos en la Asociación de Maestros de Baleares.

Los trabajos deberán ser breves en lo posible, concretos y expuestos en forma sencilla, teniendo en cuenta que no se trata de buscar galas de forma, sino conceptos de aplicación inmediata al mejoramiento de la labor escolar.

Se presentarán los trabajos en la Inspección de primera enseñanza, plaza de Aterazanas, 15 1.º, firmados por sus autores, á quienes se expedirán resguardos de presentación, aunque se reciban los originales por correo.

El plazo de admisión terminará el día 31 de agosto próximo.

El jurado calificador lo formarán el Director y

el Profesor de Pedagogía del Instituto General Técnico de esta Capital, la Directora y una Profesora de la Escuela Normal de Maestras, el Inspector provincial de primera enseñanza y dos Maestros que designe la Asociación.

Aparte de los premios que se anuncian la Inspección otorgará diplomas de cooperación á cuantos Maestros concurren al certamen, estimándolo meritorio; y además, concederá votos de gracias á aquellos trabajos que resulten provechosos, aunque no alcancen la distinción de los premios señalados.

La distribución de premios se efectuará en un acto solemne que la Inspección procurará organizar, anunciándolo con la debida anticipación y dentro del más breve plazo.

La Inspección dará la mayor publicidad á los trabajos premiados y podrá utilizar la parte que considere conveniente de los restantes que no lo sean, formando con todo ello un folleto, para repartir entre los Maestros nacionales de la provincia, á fin de que puedan aprovecharlo en sus respectivas escuelas.

Palma 11 de mayo de 1914.—El Inspector, *M. Manuel Rueda.*

DE LA GUERRA YANQUI-MEJICANA

Voladura de puentes.—Marinos yanquis muertos.—Refugiados de Méjico.—Los crímenes de Villa.

Anuncian de Veracruz que ha sido volado el puente de San Francisco, así como otro más pequeño situado cerca de la capital.

El puente de la Soledad aun está intacto; pero parece que correrá la misma suerte.

Dos marinos de un acorazado yanqui, heridos cuando la toma de Veracruz, han sucumbido.

Un corresponsal inglés ha enviado á su periódico un relato de la llegada á Nueva Orleans de 632 refugiados procedentes de Méjico.

Salvo algunas excepciones, todos los yanquis se mostraban muy descontentos de la política de los Estados Unidos en Méjico, y aseguraban que esta nación no quiera el arbitraje ni la mediación, y que todos los ciudadanos mejicanos no piensan más que en guerra.

También dice que muchos yanquis continúan sus negocios diciendo que son ingleses. Además, los buques mercantes yanquis son objeto de amenazas de toda especie, y en cambio nadie impide á los buques ingleses que embarquen su cargamento.

En el Senado yanqui un senador ha leído una larga lista de los crímenes cometidos por el general Villa, que es el brazo derecho, como se sabe, del general Carranza.

La mediación.—Un plan de campaña.—Juicios de «Le Temps».

El general Huerta ha nombrado á los señores Rabasa, Agustín Rodríguez y Luis Helguera, representantes de Méjico cerca de las potencias mediadoras.

El ministro de Estado norteamericano, después de consultar con Wilson, ha pedido insistentemente á los mediadores que continúen sus esfuerzos cerca de los rebeldes para que acepten la mediación, y, en su consecuencia, han decidido dar ese paso por segunda vez, con objeto de llegar al armisticio, y por el momento tratar del incidente de Tampico, con la esperanza de poder abordar en seguida el problema interior mejicano.

Los norteamericanos dicen que mantendrán en Veracruz el «statu quo» mientras los federales no verifiquen ataque alguno, en cuyo caso los Estados Unidos llevarán adelante el plan que tienen trazado, y que consiste en que el general Wood, jefe del Estado Mayor general, asuma la dirección de la campaña; que el general Hunston dirija la marcha sobre Méjico, y que Veracruz sirva de base de operaciones, en donde quedaria el general Vainey.

Le Temps, comentando la política de los Estados Unidos en Méjico, dice:

«Los rebeldes no tienen excusa alguna, porque la mediación de las Repúblicas hermanas de la América latina, tan directamente interesa»

das en el triunfo de la causa nacional mejicana, no puede serles sospechosa y les debe ofrecer las garantías que son de desear. No se concibe, pues, que se expongan a enajenarse las simpatías de todos en provecho de los Estados Unidos, que aparecerían entonces como el verdadero y necesario campeón de la civilización y de la paz. Es, pues, de esperar aún que los dos partidos que luchan en Méjico no cometerán la falta de hacer fracasar una mediación en que la intervención de toda la América latina aparece como una salvaguardia de la nación mejicana».

LA CRISIS DE LA ELOCUCION

La reacción contra el énfasis, contra el estilo hinchado y declamatorio, ha sido un gran bien. En general, la prosa castellana se va purgando de su antiguo exceso: gana en fuerza expresiva cuanto pierde en ampulosidad y redundancia. Plétora de palabras con anemia de ideas: he aquí lo que por mucho tiempo la caracterizó. La inversión de tales términos no parece ahora lejana.

Sin embargo, en la actual revisión de valores suenan á menudo como cosas indistintas é igualmente condenables, lo declamatorio, lo enfático, lo *elocuente*... Lo elocuente, no. Porque la elocuencia es un valor positivo; el primer valor de la prosa siempre que sea tal elocuencia; es decir, la apropiada al objeto, á cada objeto.

Cada objeto, cada materia, cada asunto tienen su elocuencia, su elegancia privativas. Los matemáticos hablan de la elocuencia de los números: elocuencia sin par, puesto que ella no es vacilante como la verbal, no es oscilante, tiene su expresión fija, inmutable, única, que no puede caer ni una millonésima más acá ni una millonésima más allá de lo justo. Los mismos matemáticos hablan de elegancia en la resolución de un problema. «Tal demostración, dicen, es más elegante que tal otra». Y tienen razón también, porque esa demostración, más elegante que la otra, por medio de eliminaciones y suprimiendo redundancias, por medio de una mayor agilidad de raciocinio, ha conseguido tal vez mayor plenitud y rapidez de evidencia.

Y esto es, precisamente, la elocuencia literaria, ya oral, ya escrita: plenitud, máximo de expresión con el mínimo de las palabras, de ornamentos, de insistencias. Sino que toda materia tiene su elocuencia. Es aquélla y no otra; no permite hibridaciones ni trasplantes. Y en su género respectivo, puede hacer una obra maestra de una lección de historia ateniense lo mismo que de una lección de farmacia. Tal suele ocurrir en los países de gran cultura y donde ya se ha alcanzado su característica suprema, cual puede reducirse á esta fórmula: *espíritu de perfección*.

No así en otros pueblos de espíritu incoherente, de gusto imperfecto ó chabacado. En ellos, á veces, los profesores de poética explican con más prossismo y sequedad que los de tenebraría de libros, mientras los de Derecho procesal comparan todavía, como en tiempo de don Juan Valera, la demanda ordinaria con «el manso arroyuelo» y la demanda ejecutiva con «el impetuoso torrente.»

Digamos, pues, volviendo al asunto, que lo enfático, lo declamatorio, lo *oratorio*, si tanto se quiere, son el vicio y la deformación, pero no la sinonimia de lo elocuente. La elocuencia es una cantidad de signo positivo, una cualidad peregrina, y casi el objeto mismo de producción literaria y de los preceptos y disciplina que la rigen. Elocuencia ha sido, durante siglos y siglos, el equivalente, cuando no el substractum de literatura. Y bajo el título de corrupción de la elocuencia han combatido los críticos y reformadores la general relajación del gusto en los períodos decadentes. No se puede deprimir la elocuencia, como no se puede excluir la poesía porque haya poetastros, sentimentalismos, simulaciones de la emoción. Antes bien, esas simulaciones, como las piedras preciosas de fabricación artificial, demuestran todo el precio y rareza de las legítimas.

Lo que importa es enseñar á conocerlas: distinguir la elocuencia de las demás condiciones que á veces le son concomitantes, y de las que la falsifican ó la usurpan; aislar, en fin, lo elocuente—en la acepción pura de la palabra—de lo ampuloso, de lo grandilocuo, de lo meramente oratorio. No hace mucho, á propósito de Oxanam y de uno de sus cursos sobre la literatura en los primeros siglos del cristianismo, insinuaba esa distinción: la elocuencia sin oratoria ó con la menor dosis de ella, la elocuencia contenida, como la sangre en la arteria, y que, como ella, late bajo la piel, comunicándole el fulgo interno de la muerte, que no sólo es luz, sino calor.

Al confusionarismo imperante ha contribuido la divulgación y aun la profanación de la oratoria por las asambleas del moderno régimen político. Pero aun en ellas es fácil observar la diferencia indicada, tanto como en los textos genuinamente literarios. ¿No podríamos decir, por ejemplo, que Mirabeau es elocuente, en el sentido absoluto y en aquellos momentos en que la elocuencia, de suyo discontinua, puede aparecer, mientras Vergniaud, con toda su per-

pección y solemnidad, no es más que oratorio? Así también Dantón puede ser elocuente, con infernal elocuencia, en un apóstrofe de cuatro líneas, y Robespierre, tan redicho y de pretensiones de tribuno, no es más que un irremediable declamador.

Y de los escritores puros, no digamos. José de Maistre es la elocuencia misma. Elocuencia intermitente, sin «oratoria» ni monotonía, sin empeño de mantenerse siempre en la altura; antes bien, descendiendo á lo familiar y de ahí lanzándose á lo sublime otra vez, con vuelo imprevisto, con la conmoción y claridad de un relámpago que no se anuncia y que acaso el mismo escritor no presintió ni aun escribiendo la sílaba precedente. Chateaubriand, en cambio, es de grandilocuencia continua y como acordada de antemano, que lucha por sostenerse á la misma elevación y se confía más á la resonancia y solemnidad de las grandes palabras rotundas que á la vehemencia interior de donde salen inflamadas y candentes, las comunes y de todos los días. Porque tampoco elocuencia quiere decir seriedad, tiesura, entono afectados; una página de Swift sobre los horrores de Irlanda puede sobrepujar en íntima y veraz inspiración al libro más campanudo ó al más fogoso discurso de O'Donnell.

No, no es éste un valor despreciable, ó que una revisión inteligente pueda dar por caducada sin más ni más. Mientras exista sobre la tierra un hombre de inteligencia sana y de espíritu generoso con una causa noble que defender, un principio que propugnar ó una iniquidad que combatir, ese hombre aspirará á la plenitud de expresión para sus afectos, sus entusiasmos ó sus indignaciones. La injusticia, la postergación, la calumnia, haránle vibrar, á manera de un arpa viviente, con la vibración inconfundible de la sinceridad, no según la aparentan los bajos sofistas ó las naturalezas farisíacas.

Protágoras, Gorgias recitan también su sonora garrulería en los diálogos socráticos, más á poco, puro, simple y divino, triunfa de ella, elevándose por el espacio, el verbo de Platón. Aun de la misma polémica, por naturaleza címera y temporal, han surgido eternas obras de arte, si esa elocuencia, fusión de la sinceridad con la palabra, les infundió su soplo. Port Royal pasó; las cuestiones sobre el probabilismo y la gracia quedan relegadas á la historia; pero todavía nos suspenden por su fuerza y poder no pocas páginas de las *Provinciales*, de Pascal, donde el lenguaje humano parece alcanzar el límite de su potencia expresiva. El absolutismo hundiése para siempre con el siglo XVIII; víctimas y perseguidores desaparecieron para no volver; mas todavía nos soliviantan y embelesan, todo á la vez, las alzadas y recursos de Jovellanos, en los cuales la inocencia y la dignidad atropelladas dejaron un eco eterno.

Eso es la elocuencia. Ahora, si se me dice que una época de pequeñez y una sociedad que haga franca profesión del cinismo, ni la necesitan ni la comprende, diré que se está en lo cierto. La elocuencia propiamente dicha reclama ideales y lemas á su altura: heroísmo, elevación, gloria, nobleza, esperanza, justicia, lealtad. Cuando ese cortejo de altas figuras y abstracciones desaparece del campo visual de un país, el lenguaje se achica y contrae á la par de semejante huida, no tanto por depuración del gusto como por carencia de objeto. La función no continúa una vez agotada su materia prima. Entonces, sí, lo elocuente es un renglón que sobra en su tabla de valores... Pero, en este caso, no se trata de un progreso precisamente.

MIGUEL S. OLIVER

(De A B C).

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca ha habierto en las oficinas de dicha sociedad el pago del segundo dividendo pasivo de las obligaciones destinadas á la construcción del ferrocarril estratégico de Palma á Santañy.

El plazo del referido pago terminará el 1.º de octubre.

El 2.º dividendo es equivalente al 16 por 100 de su valor nominal ó sea la cantidad de 80 pesetas por cada obligación.

DE LA PENINSULA

En breve publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» una R. O. determinando que se adopte como reglamentario, en todo el ejército, el uniforme de verano color kaki oscuro verdoso.

Parece que el tejido adoptado es el encarnado de cuatro hilos.

En dicha disposición se determinarán las características de tinte e igualmente las pruebas á que han de someter el tejido para conocer la permanencia del color, y descripción de las prendas tanto de los oficiales como de la tropa.

El precio que se señala para el nuevo uniforme es de 12'50 pesetas, sin polainas para la tropa.

La duración que se le asigna es la misma que tenía el suprimido traje de lona.

El género que se emplee en las confecciones será de producción nacional, y á cada región se remitirá una muestra de la tela escogida, para que conozcan con exactitud el tipo y color que se adopta.

Las academias militares no usarán este uniforme.

SECCION LOCAL

Para poder formarse idea aproximada del conflicto que para Felanitx representaría el agotamiento del manantial de Santa Margarita, había que ver anteayer las dificultades creadas con solo un entorpecimiento que se presentó en la extracción de agua a causa de haber sufrido una pequeña avería la bomba movida a vapor que surte la población. Aparte de que muchos carros que vienen diariamente de lejanos predios, tuvieron que marcharse otra vez sin el acopio necesario para el consumo personal y para el de sus ganados, véase al público esperar impaciente la reparación del aparato extractor, que no pudo quedar terminada hasta ya muy entrada la noche, faltas de agua ya todas aquellas familias que van á buscarla conforme la necesitan.

Felizmente, el prodigioso manantial ha resistido hasta ahora, por supuesto con un inevitable descenso en su nivel, una extracción continuada que se calcula superior á 40.000 litros diarios; pero el Ayuntamiento, en previsión de que mengue el rendimiento y para evitar distracciones de agua en cubrir atenciones menos perentorias que las de rigurosa necesidad doméstica, trata de imponer limitaciones que aseguren en primer término el caudal necesario para beber.

El público que se estaciona frente a los nuevos abrevaderos, se queja de que, muchas mañanas, el agua tarda varias horas en llegar allí, suponiendo que la cañería conductora pueda tener filtraciones que convendría evitar; pues es una lástima que en estas circunstancias se pierda un solo litro de agua.

Era cosa descotada, conociendo la situación creada con la pérdida de la actual cosecha, que las ferias de este año han de resentirse grandemente de la crisis, limitándose las transacciones a las de aquellas cosas esencialmente imprescindibles. Plena confirmación de este supuesto pudieron llevarse los vendedores que vinieron el pasado domingo a esta ciudad; puesto que cualquier mercado ordinario iguala en importancia a la que tuvo nuestra primera feria. La de ganado, sobre ser pobre de sí, puede decirse que fué de efecto totalmente nulo para mercaderes y ganaderos.

Anoche falleció, a cosa de las nueve y media, el conocido propietario de esta ciudad D. Pedro Oliver Nicolau, persona nonagenaria que contaba con múltiples amistades entre la buena sociedad felanigense.

La conducción de su cadaver al cementerio se hará a las cuatro de la tarde y el funeral se celebrará en nuestra iglesia parroquial mañana a las once.

A la familia del finado enviamos nuestro pésame más sentido.

Al conductor de un carro de transporte que acarrea maderas desde esta población a una construcción nueva de las afueras, le ocurrió ayer un percance desgraciado y lamentable. Espantóse inopinadamente la caballería y, saliendo a escape sin estar el carretero prevenido, éste fué alcanzado por el vehículo, sufriendo en una pierna una herida de importancia con desgarré de los tejidos musculares, además de otras diferentes contusiones.

En la iglesia de San Agustín se cantarán esta noche solemnes completas en preparación a la fiesta de Santa Rita de Casia.

Mañana a las siete se celebrará misa de comunión general para los cofrades de Ntra. Sra. de la Correa y para los adscritos al Turno de San Tarsicio. A las nueve y media, tercia cantada y Misa mayor solemne, ocupando el púlpito el elocuente orador sagrado D. Andrés Servera Phro. Por la tarde, vísperas solemnes y conclusión del septenario de la Santa. Por la noche, devoción del mes de Mayo con meditación y cánticos religiosos.

Entre los jóvenes de las Congregaciones Marianas de Mallorca existe verdadero entusiasmo por asistir mañana a la peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de Lluch, organizada para ofrecer a la venerada imagen el primer Misterio de Gozo, costeado por dichas Congregaciones.

Se hace ascender a un millar el número de congregantes inscritos para asistir a dicho acto, entre los cuales deben unos 30 felanigenses, que saldrán esta tarde a las seis con dirección al privilegiado Oratorio.

Los organizadores tratan de dar también a la peregrinación el carácter de rogativa para que la Virgen de Lluch haga que caiga copiosa lluvia sobre los agostados campos de Mallorca.

La peregrinación será presidida por el Rdm. e Ilmo. Sr. Obispo, quien ha bendecido tan simpático y edificante acto, favoreciéndolo además con la concesión de 50 días de indulgencia.

Mañana es esperado en esta ciudad nuestro paisano y amigo D. Antonio Llodrá, que con su familia regresa de las islas Filipinas, después de haber permanecido durante unos doce años en aquellas lejanas tierras.

Sea bienvenido.

Se ha publicado el itinerario definitivo de la carrera campeonato de Baleares en carretera, que han de correr los ciclistas el domingo 31 del corriente mes.

La salida será del primer kilómetro de la carretera de Palma, siguiendo hacia Algaida, Montuiri, Villafranca, Manacor, Felanitx, Porreras, Campos, Lluchmayor y Algaida, hasta llegar al mismo punto de partida en la capital.

En cada población habrá un jurado que certificará el orden de llegada de los corredores. En esta ciudad la meta estará colocada en el sitio llamado «Molí d'en Molendri», continuando la carrera por las calles de Levante y Convento para salir a la carretera que conduce a Porreras.

Los organizadores suplican a las Autoridades y vecinos de las poblaciones que han de atravesar los ciclistas, cuiden de no regar y quitar los obstáculos en el trayecto que les corresponde.

Para tomar parte en dicha carrera, sabemos que se están entrenando varios corredores felanigenses.

D. Sebastián Villalonga Gelabert, médico cirujano especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído, por medio de atento B. L. M. pone a nuestra disposición su consultorio para el tratamiento de las enfermedades de las que es especialista, sito en la plaza de la Constitución, 39, principal, Palma.

Continúa sin solucionar, con grave perjuicio de estas islas, la huelga de capitanes, maquinistas y oficiales de la marina mercante. Gracias a la solicitud con que el Sr. Gobernador civil se ha encargado de suplir la falta de comunicaciones, hace varios días que tenemos, si no un servicio ordinario completo, al menos frecuentes intercambios de correspondencia, pasajeros y mercancías con el continente.

Para ello se utilizan los mismos buques de las dos compañías navieras de estas islas, pero mandados por personal de la Armada que el Gobierno ha puesto a disposición de la Autoridad.

En las expediciones llegadas hasta hoy se ha tenido la precaución de embarcar preferentemente los artículos de consumo.

El precio del almendrán parece estacionado, si bien con carácter de firmeza.

En este mercado se paga hoy a 155'00 pesetas los 42'37 kilos.

Leemos que el diputado provincial don Juan Massanet ha recibido una carta del señor conde de Sallent, adjuntándole otra del Ministro de Fomento, en la que éste participa a dicho representante en Cortes por Mallorca que se había concedido un crédito de 15.000 pesetas para conservación de las carreteras de esta isla.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 11 de Mayo

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 10 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se autorizó a D. Domingo Rintort, apoderado de este Ayuntamiento, para cobrar de la Excm. Diputación provincial la cantidad de 25 pesetas, importe de los bagajes facilitados por este Municipio durante el primer trimestre de este año.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por aguas durante la última semana la cantidad de 78'70 pesetas.

Se enteró también de la recaudación de los arbitrios municipales durante la misma semana.

Se aprobaron dos expedientes de pobres que solicitan tomar baños en San Juan de Campos.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Se acordó continuar en la lista de pobres al vecino Mateo Barceló (Pego.)

Se acordó que la Comisión de Beneficencia clasifique a los pobres que reciben asistencia domiciliaria.

Se aprobó el reparto de la prestación personal del corriente año.

Se aprobaron las obras hechas por administración durante la última semana, acordando exponerlas al público.

Se concedió permiso a Antonio Barceló para cerrar con alambre una finca que posee contigua a la Estación Enológica.

Se acordó que la instancia de Matías Capó Vicens que pide perjuicios por las rasantes que se dieron a la calle del nuevo Paseo, pase a la Comisión de obras.

Se acordó que se extraiga agua a todas horas de la fuente pública de Santa Margarita, para atender a las necesidades de este vecindario, prohibiendo el llevarse agua con envases grandes desde las 21 horas hasta las 4 de la mañana. Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

UN FACTOR IMPORTANTISIMO EN EL CULTIVO DE LA PATATA

De poco sirve dar buenas labores preparatorias y de cultivo a los patatares, ni emplear simientes seleccionadas, si al mismo tiempo no se fertiliza el suelo en debida forma, para satisfacer las necesidades nutritivas de la planta, que son muchas.

Frecuentemente se pretende aumentar la producción de tubérculos sustituyendo las variedades indígenas por otras extranjeras de reputación universal, sin contar con que estas son más exigentes que aquellas bajo todos conceptos y requieren un cultivo muy esmerado; de aquí los fracasos que a diario produce la introducción de esas semillas selectas. Algo análogo sucede con las labores, pues cuanto más se profundice la tierra con el arado, tanto mayor cantidad de abonos es necesario aplicar a los cultivos.

Y es que la producción agrícola está integrada por múltiples factores tan íntimamente ligados entre sí, que basta descuidar uno de ellos para que los demás no surtan el efecto apetecido. Sin embargo, por lo que respecta a la fertilización de la tierra, el problema varía un poco, pues si bien es cierto que su acción se hará sentir doblemente si la simiente es escogida y los cuidados del cultivo esmerados, siempre tienden a aumentar las cosechas, poniendo a las plantas en mejores condiciones de alimentación. En la patata los fertilizantes minerales, producen resultados verdaderamente prodigiosos, según puede verse por las cifras siguientes, que se refieren a experimentos hechos en dos parcelas, una sin abono químico y otra abonada a razón de 400 a 500 kilogramos de superfosfato o de escorias, 200 de sulfato de potasa, 100 a 125 de nitrato de sosa y 100 a 125 de sulfato amoniac por hectárea:

Don Santos Sanchez, de Leon, obtuvo en la parcela sin abono 19,550 kilogramos y 38,520 kilogramos en la parcela abonada.

Don José María Gonzalez, de Cruz de Paderne obtuvo en la parcela sin abono 11,500 kilogramos y 30 en la parcela abonada.

Don Narciso Aragón de Pampaneira (Granada) obtuvo en la parcela sin abono 3,680 kilogramos y 18,400 kilogramos en la parcela abonada.

Don Benito Coll, de Binefar (Huesca), obtuvo en la parcela sin abono 8,910 y 16,430 en la parcela abonada.

Don Bautista Muñoz de Argamasilla de Calatrava (Ciudad-Real) obtuvo en la parcela sin abono 17,350 y 26,050 en la parcela abonada.

Don Saturnino S. Samaniego, de Riotorto (Lugo) obtuvo en la parcela sin abono 17,420 y 25,500 en la parcela abonada.

Don Jesus Montaya, de San Vicente de Arena (Alava), obtuvo en la parcela sin abono 4,000 y 16,300 en la parcela abonada.

Don José María Fernandez, de Portela y Couselo (Pontevedra), obtuvo en la parcela sin abonar 19,775 y 37,250 en la parcela abonada.

Don Vidal Montero, de Navasfrías (Salamanca), obtuvo en la parcela sin abonar 9,500 kilogramos y 28,250 kilogramos en la parcela abonada.

Don Manuel Guillaumon, de Aljucer (Murcia), obtuvo en la parcela sin abonar 12,500 kilogramos y 19,375 kilogramos en la parcela abonada.

Don Luciano Herreros, de Sierrapando (Santander), obtuvo en la parcela sin abonar 6,750 y 26,950 kilogramos en la parcela abonada.

Don Eusebio Leon Valer, de Magaña (Soria), obtuvo en la primera parcela o sea en la de sin abonar 10,22 kilogramos y 16,600 kilogramos en la parcela abonada.

Don Cristobal Dongo, de Cella (Tercel), obtuvo en la parcela sin abonar 12,000 kilogramos y 29,000 kilogramos de la parcela abonada.

Dichos experimentos han sido realizados, según

puede verse, en diferentes provincias del Norte, centro y mediodía de España; en tierras muy variadas por su fertilidad, de secano unas, de regadio otras y que también diferencian por su naturaleza o composición mineralógica, y con distintas variedades de patata. De aquí que las cifras apuntadas tengan un valor positivo y demuestran plenamente la eficacia de los abonos químicos, siempre que no se prescindan de ninguno de los tres principios fertilizantes esenciales (potasa, ácido fosfórico y nitrógeno).

J. FUSELLER.

UN ENSAYO INSTRUCTIVO SOBRE LA PRODUCCION DE LA ALFALFA

Un curioso experimento en el cultivo de la alfalfa llevó a cabo el agricultor Don Cristobal Domingo, de Cebolla, provincia Teruel, que demuestra bien claramente la eficacia de los abonos químicos en la producción de tan útil leguminosa-forrajera. Dividió en tres parcelas iguales un terreno de regadio arcillo-silíceo, que sembró de alfalfa, después de haberlas abonado en la forma que sigue:

La parcela primera no recibió clase alguna de abono; a la segunda se aplicaron 750 kilogramos de escorias de defosforización; y a la tercera parcela idéntica dosis de las mencionadas escorias mas 300 kilogramos de sulfato de potasa.

Desde un principio, se vió la superioridad de la tercera parcela, y en los cuatro primeros cortes se obtuvieron las cosechas que damos a continuación de heno por hectárea: En la parcela primera sin abono 6.250 kilos; en la segunda, abonada con escorias, 9.625 y en la tercera parcela con escorias y sulfato de potasa, 22.500 kilogramos de heno.

Resulta por consiguiente, que si bien las escorias produjeron un aumento de cosecha no despreciable, dicho aumento no tiene comparación con el que se obtuvo mediante el empleo de potasa como complemento obligado de las escorias.

La aplicación de 500 a 600 kilogramos de superfosfato o escorias y de 200 de sulfato de potasa o de cloruro potásico, mejora notablemente los alfalfares, haciendo que estos produzcan mucho mas y mejor forraje.

RÚSTICOS

LOTERIA NACIONAL

Hay billetes en venta números 2450, 2451, 2452, 2454 y 2455 a 5 pesetas décimo del sorteo del día 22 del actual.

NODRIZA —Una de 19 años de edad y leche de un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres de la misma.

Para informes dirigirse a Mateo Negre que vive en Son Negre.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

Callicida "Magico,"

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.)

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

Ginematógrafo

Se desea vender uno en muy buen estado. Dirigirse a D. Juan Piña, calle de la Plaza, número 13, Felanitx.

Pedid MANZANILLAS «VICTORIA» Y «CANILLAS»

de **C. DE OTAOLAURRUCHI.** - SANLUCAR DE BARRAMEDA

Rpresentante en Mallorca: **GUILLERMO MIRALLES,** Agua 23, FELANITX

Almacenes **SAN JOSÉ** DE **IGNACIO FIGUEROLA**

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTAS DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etemplá.—Se ven á s'imprentade quest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

L' enginyós Hidalgo

DON QUIXOTE de la MANCHA

compost per **MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA**

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per **Nº ILDEFONSO RULLAN PREVERE**

S' ha posat en venta es primé y segon tom de que consia aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscrip ós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

PETIT MES DE MARÍA

ó sia el Mes de Maig dedicat a la Santíssima Verge María

escriu p'en PERE DE A. PENYA amb aprovació de l' autoritat eclesiástica y amb indulgencia

Se ven an aquesta imprenta, á 50 céntims de peseta cada etemplar.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO IJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

AGENCIA JURIDICO-ADMINISTRATIVA.

á cargo de Bernardo Planas y Pastor, Procurador, San Miguel, 18-pral., Palma. Horas de despacho: de 9 á 12 mañana y de 4 á 6 tarde.

Representante en Felanitx: Miguel Obrador, Bellpuig, 6.

LIQUIDACION

D.ª Rosa Antolí, dueña de la acreditada tienda de artículos varios instalada en la Plaza de la Constitución, participa a sus clientes y al público que, deseando liquidar sus existencias, venderá los géneros con gran baratura.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

para 1914

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, expéndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros Sastrería á la medida para Caballeros niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por-humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERIA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cia

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

La debilidad nerviosa ó neurastonia, la anemia, la clorosis, convalecencias; dispepsias, (pequeña de digerir), raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

Elixir CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Diputación 273, farmacia, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y Américas.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE